

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Redacción y Administración: Calle del Pez, 15. 2.º. Apartado 637. Teléfono 4.465. Número de venta, CINCO céntimos.

Redacción y Administración: Calle del Pez, 15. 2.º. Apartado 637. Teléfono 4.465.

Encomienda: Calle de la Princesa, 30. Apartado 2.166. Número de venta, CINCO céntimos.

### Un recuerdo de 1911

Según ayer indicamos, *O Seculo*, periódico monárquico portugués, ha publicado un artículo alabando al Sr. Maura, porque este hombre político, consultado en 1911 acerca de un plan disparatado —que España invadiera a Portugal, movilizándose para ello 600.000 hombres—, se opuso abiertamente a él.

El trabajo de *O Seculo*, que tiene todas las trazas de ser un suelto de contaduría, dice también otras cosas favorables al Sr. Maura, dediciéndose, por tanto, de él que va encaminado a poner en los oídos de la luna al presidente del Consejo de ministros.

Pero los interesados en alabar y presentar como primera figura al jefe del Gobierno han olvidado que, si a éste le hacen favor trayendo a colación aquel hecho de 1911, en cambio no dejan bien parado con tal recuerdo al que daba calor a la idea de invadir a Portugal, si es que no era el propio padre de ella.

Porque, así como se supo entonces la respuesta que dió el Sr. Maura a la consulta de si se debía o no invadir a Portugal, se supo también quién era el que deseaba la realización de pensamiento tan descabellado.

Y el recordarlo lo uno trae a la memoria lo otro.

Y—¡la verdad!—si en ninguna circunstancia un monárquico debiera recordar tal hecho, menos lo debería hacer ahora, cuando el nombre de la persona que tuvo aquel pensamiento anda en boca de muchos ciudadanos por haber efectuado cosas desacertadas y de carácter contrario al bienestar del país.

Porque, ante los hechos, carecen de valor ciertas ovaciones y valen muy poco los aplausos dados en un arranque de inconsciencia.

Y los hechos están ahí.

Toda la gente sabe quién es el que ha llevado el favoritismo al ejército. Quién ha mostrado más interés en que continúe la desastrosa empresa de Marruecos.

Quién se mostró gozoso ante la bárbara e inhumana represión de agosto.

Quién se plegó ante la imperiosa voluntad de las Juntas militares.

Y quién mostró más interés en que el funesto Cierva siguiera siendo ministro de la Guerra.

Y, al recordarse hoy el rasgo de Maura en 1911, hácese que se habla igualmente, a la vez que de lo que dejamos dicho, de la idea salvadora que tuvo entonces quien ha dado sobrados motivos, no sólo para que se hable de él, sino para bastantes más.

Ha sido mucha, muchísima, la oportunidad de tributar ahora aplausos a Maura por oponerse en 1911 a la idea de que se invadiera a Portugal. ¡Cuánto lo agradecerá el que quería que se realizara la invasión!

Pablo IGLESIAS

### POR "EL SOCIALISTA"

Recibimos desde León la comunicación siguiente:

«HORA DE PRUEBA.—Con la claridad que es norma del Partido Socialista acaba de plantear nuestro muy querido y único diario defensor de la clase trabajadora, EL SOCIALISTA, una cuestión importantísima, al poner en nuestro conocimiento la situación económica en que se halla. No es menester repetir las causas; para estas fechas la mayoría de los trabajadores tendrá conocimiento de ellas, y comprenderá, con nosotros, que su situación es una de las más difíciles, si no acudimos a su ayuda con toda urgencia. Por comprenderlo así, esta Agrupación, en reunión extraordinaria celebrada para el caso, tomó el acuerdo de hacer pública su opinión a todo el Partido Socialista Español por medio de las columnas de EL SOCIALISTA, y propone, por parecerle una de las soluciones más prácticas que se pueden realizar, la siguiente:

Primero. Que en el plazo que media de aquí al 1.º de mayo próximo todo afiliado a las Agrupaciones y Juventudes Socialistas convenga en abonar una peseta.

Segundo. Los Comités de cada organismo se encargaran de la recaudación y de remitir las cantidades a la Administración de EL SOCIALISTA para el día 3 de mayo próximo a más tardar.

Socialistas españoles: Esta proposición no nos parece sea un gran sacrificio, y si reflexionamos el importante efecto que ha de producir en estos críticos momentos, en los que tanto importa tener un órgano que sirva de brújula para orientar a la masa obrera en el camino a seguir para su emancipación, nos daremos exacta cuenta de lo infimo de este sacrificio.

»

¿Qué sería de los trabajadores cuando ahora, disponiendo de este órgano, vemos con qué desdoro, en cuantos conflictos se plantean, son protegidos los capitalistas y negociantes por todos los Gobiernos, poniendo la fuerza armada en frente de los que piden trabajo y justicia? ¿Cómo nos juzgarían los que se hallan en presidio si por mirar con indiferencia esta cuestión desapareciera EL SOCIALISTA?

Si sucediera esto marcharíamos con el mayor borrón las gloriosas páginas del Partido Socialista Español. A evitar esto tiene nuestra proposición, y con ella, si se lleva a cabo, se salvará en una gran parte nuestro querido diario.

Desde luego, cualquiera que sea la resolución que se adopte, esta Agrupación hace efectivo lo que señala en la proposición.

Vuestros y de la causa socialista, Ignacio Urbicla, secretario; E. F. de M., presidente.

### La Juventud Socialista de Turón

En junta general celebrada por la Juventud, el día 19, entre otros asuntos, y en vista de la situación precaria de nuestro diario, se acordó: Que todos los afiliados paguen, en el mes de abril, una cuota extraordinaria de dos pesetas a favor de EL SOCIALISTA.

También se acordó que el producto de un folleto que se está vendiendo sea para el mismo fin.

Los jóvenes socialistas de Turón, una vez más, demuestran interés y altruismo, muy al contrario de esa otra juventud descarriada, que sólo piensa con el estómago.

Así se hace, jóvenes de Turón; por algo nos llamamos socialistas.—Cándido Barbón.

Agradecemos profundamente estas muestras de cariño a nuestro querido diario. Ellas nos dan bríos para afrontar todas las eventualidades y nos afirman en la certidumbre de que EL SOCIALISTA, por más que contra él se conjuren todos los enemigos de la clase trabajadora, no puede caer.

### SUSCRIPCIÓN NACIONAL

A FAVOR de las víctimas de la crueldad conservadora.

	Pesetas.
Suma anterior	13.979,35
Madrid.—Ciento Socialista del Norte; 2. Suscripción de la Cooperativa Socialista de la calle de Arganzuela; Nicolás Rodríguez, 1; J. V., 0,25; V. Núñez, 0,50; F. Martín, 1,25; Euterio, 0,50; B. Bonillo, 0,50.	6
Cañete la Real.—R. Melgar.	0,45
<b>Suma total hasta hoy</b>	<b>13.985,80</b>

Esta suscripción está a cargo de los Comités nacionales del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores.

### ¿Será clervista ese patrono?

Amigos nuestros nos denuncian la conducta de un patrono, dueño de un taller de ebanistería establecido en la calle de Ayala, que, si no es clervista, merece serlo.

Por el misero jornal de diez reales, para ellos solos, obliga a los mozos que tiene a sus órdenes a trabajar doce y trece horas diarias; a la semana salen estos infelices por setenta y seis y a veces por ochenta y dos horas de trabajo.

Se vale este patrono, cuyo nombre es Manuel López, de que la crisis de trabajo obliga a los hombres que le sirven a soportar muchas vejaciones. Tiene para mandar a los obreros dos encargados, que parecen más bien cabos de vara, y que se han olvidado de que son tan proletarios como aquellos en quienes emplean su despotismo.

A más de cargar a los mozos con un peso enorme—como si el jornal que les da les permitiera una alimentación suficiente para recuperar las fuerzas perdidas—, les obliga a pagar los desperfectos que sufre el mobiliario que transportan. Eso hizo recientemente, bajo amenaza de echarlos a la calle si no, porque se rompió, al ser trasladada, una pata de una mesa de tresillo.

A esto va unido un trato de los más groseros, propio sólo de seres que carecen de la más rudimentaria noción de educación y del más leve principio de trato de gentes.

Sería conveniente que el patrono cuyo comportamiento se nos denuncia modificara su conducta. Tenga en cuenta que si hoy las circunstancias de hambre y falta de trabajo por que atraviesa la clase trabajadora obligan a los obreros a soportar condiciones duras de trabajo, estas circunstancias pasarán, los trabajadores cobrarán fuerza, y entonces le sobrevendrán represalias, de las que no tendrá derecho a quejarse.

### La protesta de los agricultores gallegos

PONTEVEDRA, 20.—La Federación de trabajadores de Pontevedra se adhirió a la protesta de los agricultores de Poyo, en vista de la pasividad de las autoridades contra el reparto de consumos e imposición del déficit.

Abrióse el período de la cobranza; pero los vecinos no concurren a pagar. Se espera que intervengan los Poderes públicos, a fin de evitar serios trastornos.

Los agricultores están agradecidos a la prensa de Madrid, por dar la voz de alerta contra los atropellos que comete el caciquismo acudido por Mon y consentido por Besada.—Presidente agricultores Poyo, Manuel Díaz.

### La concesión de la amnistía y las actas del Comité de huelga

Muy oportuno y rebosante de lógica es el artículo que hoy publica *El País* sobre este mismo asunto. No sólo amplía, que en lo amplio aun puede haber limitaciones y conmutaciones; no sólo amplía, sino plea, debe de ser la amnistía que se acuerde. Debe comprender, además de a todos los perseguidos y procesados por los sucesos de agosto, a cuantos están sufriendo condena desde hace años por hechos análogos. A los de Benagabón, Penagos, Cenicero, a los marineros del Numanza, a los sargentos y brigadas expulsados, a los guardias de Seguridad víctimas de la severidad del Sr. La Barrera... Ni uno sólo de cuantos han sufrido la acción de los Tribunales, que no es siempre la acción de la justicia, a causa de sus ideas y de sus actos políticos, debe quedar excluido de ella.

Esa plenitud de la amnistía es necesaria para reintegrar a la sociedad un crecido número de ciudadanos que, precisamente por la grandeza de sus ideas, precisamente por pertenecer a esa clase de pensadores que los conservadores llaman «peligrosos», son una positiva fuerza dinámica social.

Y en la expresión «amnistía plena» debe comprenderse también la desaparición de todo obstáculo a que los ciudadanos presos que fueron elegidos para puestos representativos por el pueblo vayan a ocupar esos puestos. No se había hablado de esto por estar en la conciencia de todos que la voluntad de los electores sería respetada. Pero ha sido *El Día* el que ha empezado a dar la voz de alarma. Parece ser, según ese periódico, que se pretende correr la escala en Madrid, eliminar a Besteiro de la candidatura triunfante y poner en su lugar al que le seguía en número de votos, o sea al Sr. Menéndez Pidal, que no D. Melquíades Álvarez, como el periódico de Alcalá Zamora decía.

Lógicamente, eso es un absurdo. Ni el Tribunal Supremo tiene atribuciones para realizar esa enormidad, ni es posible que prospere, caso de que alguien la propusiera. No podemos resignarnos a dar efectividad a esa atroz insinuación. Habría que hacer lo mismo con las cuatro de Barcelona, de Oriedo, de Valencia, y no es de pensar que, ni el Supremo ni nadie, se arriesgara a desairar a todos los elementos de opinión que dieron su voto al Comité de huelga el 24 de febrero.

Creemos que la amnistía se dará amplia; creemos que Besteiro, Anguiano, Caballero y Sabarrit se sentarán en los escaños del Congreso. No obstante, estamos atentos a las aseveraciones de los elementos reaccionarios y ojerosos, a quienes una larga experiencia nos hace apreciar como capaces de cualquier villanía.

### ¡OBREROS!

De vuestro esfuerzo depende que nuestro diario no interrumpa su publicación a causa del elevado precio del papel.

En estos momentos es más necesario que nunca EL SOCIALISTA para defender a la clase trabajadora.

### Asamblea nacional de Maestros

En la Real Academia de Jurisprudencia se celebró el jueves la sesión de apertura de la Asamblea de la Asociación Nacional de Maestros, ocupando la presidencia D. Rafael Gasset.

El salón se hallaba completamente lleno de público, asistiendo la mayoría de los maestros de Madrid, los representantes de provincias y muchas maestras.

El presidente de la Asociación, Sr. Aznar, pronunció un discurso de salutación el presidente honorario, Sr. Gasset, y abogó por la unión de los maestros españoles, a fin de poder llevar adelante con entusiasmo la obra de cultura que pretenden desarrollar.

El Sr. ministro Sr. Gasset agradeció el cargo que desempeña cerca del profesorado de instrucción primaria, y elogió los temas de la Asamblea, de los cuales figuraba en primer término el relativo a la construcción de escuelas.

Una subvención respetable del Estado—continó el Sr. Gasset—para cantinas, roperos y colonias escolares, que siguen en el orden de discusión de esta misma junta directiva, os acredita de pensadores y pedagogos, y no habrá Gobierno ni Cortes que nieguen los cientos de miles de pesetas, honradamente aplicados que exige el fin altruista y filantrópico que perseguís.

Adujo luego el Sr. Gasset numerosos datos estadísticos, que son una elocuente acusación contra cuantos, como el orador, han formado parte de los Gobiernos que se han sucedido en España, y por los cuales se demuestra que solamente el 50 por 100 de los niños de seis a doce años de edad asisten en España a las escuelas públicas y privadas.

«¿Por qué? Porque, según cifras del Museo Pedagógico Nacional, necesitamos crear de momento 12.000 escuelas por lo menos, con un presupuesto extraordinario de cien millones de pesetas; porque en el propio Madrid, con una población escolar de 83.713 niños, hay unos 350 maestros, cuando, de acuerdo con el citado Museo Pedagógico, debiera haber 1.700; porque mientras en Cuba, por ejemplo, había durante la dominación española 800 escuelas,

en su mayoría particulares, con una asistencia máxima de 35.000 alumnos, en marzo de 1905 ascendían a 3.500 las escuelas y a 180.000 los escolares, figurando en el presupuesto de instrucción la cifra de 20 millones de pesetas para una población de millón y medio de habitantes; porque mientras Washington gasta por habitante 46,05 francos, España invierte 1,59; y mientras Columbia británica (Canadá) gasta 239,55 francos por cada niño de los inscriptos en las escuelas, y Nueva Zelanda, 119,60; Inglaterra, 91,00; Esocia, 85,95; Holanda, 75,10; Alemania, 60,85; Francia, 52,50, etc., etc., España gasta solamente 12,50. De ahí que en España contemos con una cifra aterradora de analfabetismo, representada por el 45,9 por 100 de varones y el 57 por 100 de hembras de once a veinte años que no saben leer ni escribir.

En la hora de la paz—terminó el Sr. Gasset—habrá, pues, que crear esas 12.000 escuelas, e ir a un empréstito de cien millones de pesetas para costearlas. Y no se escuden con la escasez de nuestros recursos, no; si hubiéramos ido a la guerra, a estas horas serían miles de millones de pesetas las que habríamos invertido en nuestra propia ruina, como ocurrió en 1895, que habiendo pedido Costa sesenta millones para el riego del Alto Aragón, Cánovas le contestó que no había de dónde sacarlos, y a los tres meses gastábamos tres millones de pesetas en perder la feraciísima Cuba.

Terminó el ministro del régimen pidiendo que la Asociación Nacional del Magisterio Primario concretase en conclusiones bien pensadas sus aspiraciones, y asegurando que él las defenderá con su perseverancia y su convencimiento.

Por la tarde se reunió la Asamblea en el cine-teatro A B C, y acordó fijar el sueldo mínimo del maestro en 1.500 pesetas, con ascensos de 500 cada cinco años hasta llegar a 5.000 pesetas, sueldo máximo que por ahora se solicita.

Y, después, para facilitar la unión de los maestros, se acordó la disolución de todas las Asociaciones existentes, menos la Nacional del Magisterio Primario, y dentro de tres o cuatro meses celebrar elecciones generales para el nombramiento de junta directiva, procediendo la nueva junta a nombrar la Comisión permanente y a la reforma del reglamento de la Asociación.

Ayer, viernes, saludó a la Asamblea de maestros en el cine-teatro A B C el director general de Primera enseñanza, Sr. Gascón y Marín, pronunciando un interesantísimo discurso.

Y para esta tarde, a las seis, estaba señalada la clausura de la Asamblea, cuya sesión se celebrará en la Academia de Jurisprudencia, bajo la presidencia del actual ministro de Instrucción pública, Sr. Alba.

### Para el nuevo director de Correos

En España hay que realizar una labor descaquizadora muy profunda. En todos los órdenes. Entre otros, en lo que respecta a Correos. Las Administraciones de Correos de los pueblos están, generalmente, en manos de los caciques, que se aprovechan para hacer cosas abominables. Tenemos datos que asombrarían a quien no conociera el alma negra de este caciquismo canalla que aquí nos devora a todos. Y allá va un ejemplo reciente. Nos lo aporta nuestro corresponsal en Riosa (Asturias), compañero Juan Álvarez.

Este compañero denunció en *El Noroeste*, de Gijón, del cual también es corresponsal, abusos que con la prensa se cometían en la estafeta de Riosa. El encargado de la estafeta, que es criado del cura del pueblo, y este mismo cura, han querido inmediatamente vengarse de quien se había atrevido a hacer público que no cumplían con su deber. Al efecto, se han negado a entregar los paquetes de los periódicos a una persona que, autorizada por escrito por el compañero Juan Álvarez, iba todos los días a recogerlos.

La tal estafeta sólo se abre a las dos de la tarde, hora en que no puede ir el corresponsal efectivo, por estar trabajando en las minas. Y resulta que están allí detenidos los paquetes de *El Noroeste* y *EL SOCIALISTA*, a causa de que en el espíritu mezquino del cura y su criado está el instinto de la venganza por encima del del cumplimiento del deber.

«No se puede llamar al orden a estos señores?»

### El elevadísimo precio del papel, y el no admitir dinero del Gobierno para salvar esa dificultad, nos obliga a dar solamente dos planas.

El elevadísimo precio del papel, y el no admitir dinero del Gobierno para salvar esa dificultad, nos obliga a dar solamente dos planas.

### El hombre austero...

Pocas actas habrán ido al Supremo tan guarras como la del famoso Sr. Vitorica, hombre cuya celebridad estriba en su similitud con el héroe del conocidísimo poema de Apuleyo. Documentos notariales, declaraciones autorizadas y todo en un número abrumador venían a probar la escandalosa, la cínica compra de votos que realizó el hombre de la valía de Ceñacos.

Todo el mundo creía que el Supremo anularía el acta. El mismo Supremo quizá, horas antes de emitir su fallo, estaría en la misma creencia.

Pero he aquí que al Sr. Maura, jefe político del acudado Sr. Vitorica y presidente del Consejo de ministros, se le ocurrió, en el espacio de aquellas «horas antes», hacer una visita por el Tribunal Supremo.

Y el acta del Sr. Vitorica ha sido aprobada. Esto, Inés, ...

### AGROPACION SOCIALISTA MADRILEÑA

A las organizaciones obreras de la Casa del Pueblo.

Estimados compañeros: Por acuerdo de nuestra última Asamblea tenemos que comunicaros lo siguiente:

Primero. Esta Agrupación Socialista ha visto con gran satisfacción el que hayan prestado su concurso, tanto moral como material, bastantes organizaciones obreras de esta Casa del Pueblo, por lo que les manifiesta su gratitud. Hay que deducir de este hecho un progreso por parte de los trabajadores asociados, que se revela francamente en la pasada lucha electoral, prestando su ayuda colectiva en pro de nuestra causa, que es la suya.

Segundo. Desde el día 21 de abril al 10 de mayo se admiten reclamaciones e inclusiones en el Censo electoral; nos permitimos con este motivo rogar a todas las Juntas directivas que inquieren los socios pertenecientes a su organización que, teniendo derecho de sufragio, no estén incluidos en el Censo, para que se pueda reclamar. Con este objeto, en la secretaría número 48 habrá todos los días laborables un compañero que facilitará impresos e informará a cuantos le consulten; y

Tercero. Siendo un interés general el que nos guía, puesto que el beneficio ha de ser para todos, rogamos también que las referidas Juntas directivas nos faciliten los nombres de obreros que, sin ser afiliados, quieran ayudarnos para toda clase de luchas que entable esta Agrupación, principalmente las electorales.

Agradeciéndoos que atendáis nuestras indicaciones se despide, ofreciéndose en nombre de esta Agrupación, *EL Comité*.

### Los indultos de ayer

Los reos indultados ayer por el rey de la última pena son los siguientes:

Mateo Planagumast Gastamié, condenado por la Audiencia de Gerona.

Dionisio González Cantulleira, condenado por la Audiencia de Sorbia.

Carlos Gómez Santos, condenado por la Audiencia de Segovia.

Mariano Bernabé Huedo Moyano, condenado por la Audiencia de Cuenca.

José Lasa Soler y Mercedes Solá, condenados por la Audiencia de Barcelona.

Teresa Nieto Huertos y Julián Nieto Rodríguez, condenados por la Audiencia de Zamora.

### "El Socialista" es el único diario defensor de la clase trabajadora.

SENADOR IRASCIBLE

### Aceptado, señor Pumarino

En un banquete organizado por los lacayos de D. José Tartiere, gerente de la Sociedad Industrial Asturiana, causante de que más de cien obreros de Lugones estén pasando necesidades por haberlos seleccionado cuando la huelga de agosto, huelga que el mismo Tartiere veía con simpatía y hasta indicó en distintas ocasiones a los representantes de la organización la necesidad de llegar a ella para salvar a España de las vergüenzas que, tanto en el orden nacional como en el internacional, la mipan y envilecen; en un acto de servilismo organizado por unos cuantos desdichados, el senador del reino Sr. Alas Pumarino se permitió la grosería de injuriar a los elementos que figuran al frente de la organización, y tuvo la valentía, que le reconocemos, de retar a controversia, claro que por que no había presentes más que borregos, a los que, según él, habían sembrado el desconcierto entre los obreros de Lugones, y tienen sus medios de vida en la agitación, valiéndose de la falsedad y de la insidia. Parece que dijo el Sr. Pumarino: «Si esos agitadores quisieran aceptar una controversia, yo les demostraría que todo cuanto dicen son calumniosas falsedades.»

Aceptado, Sr. Pumarino; yo le acepto esa controversia, y me pongo a su disposición para cuando usted quiera que le demuestre que, para ser agitador de masas, hay que tener un corazón muy grande, porque, como se tropieza con demócratas al estilo de usted y su cuña, que en casos de huelga nos lanzan la fuerza encima, el mirásemos el creamos una posición desahogada, traicionáramos, como usted lo hizo, nuestros ideales, y no serviríamos para agitadores, y los obreros seguirían en el mismo estado de esclavitud en que hace algunos años se encontraban.

Sepa, pues, el Sr. Pumarino, que uno, el más insignificante de los agitadores asturianos, le acepta la controversia con la sola condición que sea en un sitio público. Allí veremos quién dice más verdades.

¿A que no acepta?

Wenceslao CARRILLO

### El Socialista

Gijón.

LA POLITICA LA GUERRA

La Oficina regionalista, de Madrid, publicó ayer la siguiente nota oficial, que transcribimos como interesante curiosidad: «A medida que la tranquilidad va renaciendo y el espíritu público recobra su normalidad, puede irse analizando serenamente la actuación de los hombres públicos en los graves momentos pasados y la exactitud con que algunos prefirieron lo que hoy es ya realidad.»

La entrada en el Gobierno actual del señor Cambó fue producto natural de las afirmaciones hechas en diferentes discursos y en las notas y declaraciones comunicadas oportunamente a la prensa. El Sr. Cambó entendió siempre, y lo manifestó así repetidamente en su discurso del 19 de este mes, y en Barcelona especialmente, que la intensa crisis provocada en España el pasado verano, y gravemente agudizada por las últimas medidas tomadas por el ministerio de la Guerra, únicamente podría encontrar solución adecuada con la formación de un Gobierno de autoridad en que, presidiendo de la significación política de los ministros y del número de diputados con que contasen en el Parlamento, se atendiese especialmente a su competencia y aptitud para que así pudiese dar desde el primer día al país la sensación de autoridad y acción indispensable en los graves momentos por que España atraviesa, y que desde el primer momento pudiese llevar la tranquilidad a la conciencia de todos los ciudadanos.

Este Gobierno, en su primer Consejo, acordaría el plan de trabajo que habría de someter a las Cortes y tomaría las oportunas medidas para que la acción del Parlamento fuese lo más eficaz y rápida posible.

Indicaba para presidir este Gobierno al señor Maura, en atención a ser el representante más puro del principio de la autoridad civil, entonces escarmentado.

Ante tal Gobierno—decía el Sr. Cambó—el ejército comprendería que no necesitaba Juntas de defensa, porque el Gobierno, encarnación del Poder, sería la suprema Junta de defensa.

El Sr. Cambó, pues, no pudo negarse a colaborar en un Gabinete y en una situación que de tal manera respondía a las que fueron sus profecías, hoy ya exactamente cumplidas hasta en sus detalles.

En la presidencia del Consejo facilitaron anoche una nota dando cuenta de que el jefe del Gobierno había sometido a la firma del rey los siguientes decretos, que hoy aparecen ya en la Gaceta:

«Disponiendo que el comisario general de Abastecimientos ejerza, por delegación del Gobierno, cuantas facultades confiere a éste la ley de 11 de noviembre de 1916, llamada ley de Subsistencias.»

«Admitiendo la dimisión del cargo de comisario a D. Luis Silvela, y otro nombrando para dicho cargo al ex ministro de Hacienda señor Ventosa.»

«También ha sido firmado y publicado un decreto nombrando vicepresidente del Senado, en sustitución del duque de Montellano, al duque de Bivona.»

«Dícese que el ministro de la Gobernación tiene el propósito de resolver todos los recursos electorales que están pendientes en su departamento respecto a la última renovación de los Ayuntamientos.»

«El subsecretario de la Presidencia facilitó hoy a los periodistas la siguiente nota: «En esta Presidencia se reciben numerosos telegramas de importantes Corporaciones de todo el litoral estimulando al Gobierno para que no perdona medio de restablecer el tráfico marítimo con América. Aunque es respetuosísimo el tono de la generalidad de las reclamaciones, no faltan protestas indignadas contra los grandes perjuicios que irroga a España el inesperado rigor de las medidas submarinas. El Gobierno se ha preocupado desde el primer momento de este conflicto, y sus gestiones, incansables, se inspiran en las necesidades nacionales, que tienen fidedigna expresión en estos telegramas.»

«Por la Presidencia del Consejo se ha remitido al ministerio de Hacienda el expediente incoado en Instrucción pública para la concesión de un crédito de 150.000 pesetas destinado a la celebración de una Exposición de Arte histórico francés en el Retiro, que habla de coincidir con otra de Arte histórico español en uno de los Museos de París.»

«En consecuencia del acuerdo del anterior Consejo de ministros, se han comunicado las necesarias instrucciones al presidente del Comité algodonero de Barcelona para el cumplimiento de aquél.»

La moralidad de los conservadores

Un Ayuntamiento que debe diez y ocho mensualidades a sus empleados.

JEREZ, 29.—El Ayuntamiento de esta ciudad adeuda mensualidades a todos sus empleados. A muchos les debe hasta diez y ocho.

Se tiene por seguro que, a causa de la deuda, los empleados realizarán una huelga de brazos caídos.

El presidente de la Sociedad de defensa se ha dirigido al alcalde haciéndole presente que sus representados no proporcionarán comestibles a los empleados si no se les pagan a aquellos las crecidas sumas que se les adeudan, como resultado de no satisfacerse las mensualidades a los oñcinistas.

Sabido es que el Municipio jerezano está administrado desde hace largos años por los elementos conservadores y jesuíticos.

LOS REOS DE ATEA

Gestión de las Sociedades obreras.

ZARAGOZA, 30.—La Directiva de la Federación local de Sociedades obreras celebró ayer una reunión, en la que acordó dirigirse al presidente del Consejo de ministros en solicitud de indulto para los reos de Atea, caso de que el Tribunal Supremo confirme la sentencia de pena de muerte.

También se acordó constituir la fianza necesaria para conseguir la libertad provisional del compañero Manique, que se halla preso.

Por último, acordaron también socorrer a los 18 compañeros panaderos que quedaron sin trabajo al ser resuelta la huelga planteada por el gremio.—C.

LAS RENTAS DEL OBRERO

Un hombre aplastado.

OVIEDO, 29.—Trabajando en la mina «Modesta», alta en Langreo, el obrero Francisco Bartolomé percibió aplastado.—C.

Han llegado los días de inmovilidad del frente que se anunciaban.

Los alemanes pretendieron ir a París por el valle del Oise; con ellos iban el emperador y los príncipes en persona. Pero los franceses, desmintiendo su tradición de cortesía, no les dejaron pasar.

Empujaron entonces en dirección de Amiens, y en vez de avanzar tuvieron que retroceder de dos a tres kilómetros entré Harbournes y Montdidier y abandonando Albert.

Ahora, convencidos de que por esos puntos no conseguirán nada, quieren distraer la atención de los espectadores, mientras piensan que hacer, acometiendo en dirección de Arras. Pero han tropezado con una resistencia inflexible por parte de los ingleses, los cuales, rabiosos, no les han permitido avanzar un paso.

Como esperábamos, las cosas se han puesto mal para los ejércitos del kaiser. Cabe suponer que, desesperados una vez más, den una nueva y ciega embestida para asustar al mundo, aunque no a los aliados, de la cual no obtendrán sino nuevos y más graves quebrantos. No siendo contra pueblos débiles como Bélgica, Servia y Rumania, o pueblos desorganizados como Rusia, los ejércitos austrogermanoturco búlgaros no pueden hacer nada definitivo.

Después de anunciada ruidosamente durante líneas enteras la actual ofensiva, trayendo para ella la artillería austriaca, empujando un cañón fantástico, acumulando las tropas que había en el frente de Rusia, trayendo soldados de Turquía y Bulgaria, encargándola a los más acreditados generales, los alemanes se encuentran con que, a los nueve días de empezado su asalto, no han producido más que una abolladura en el frente, y con que, para seguir adelante, han de ir haciendo tanteos.

¿Qué pensarán de este resultado en Alemania, donde millones de espíritus angustiados aguardaban el fin de la guerra para después de esta ofensiva?

«El kaiser ha felicitado al Sr. Krupp por la fabricación de ese cañón que alcanza más de cien kilómetros, «esfuerzo de la ciencia alemana.»

Una granada de ese cañón cayó ayer tarde en una iglesia de París, mientras se celebraban las tinieblas del viernes santo.

El proyectil mató a 75 personas y produjo heridas a otras 90, en su mayor parte mujeres y niños.

Entre los muertos figura el Sr. Streeling, consejero de la Legación suiza.

Se sabe que el domingo pasado esta iglesia fué alcanzada por una granada en el momento en que se celebraba la misa mayor, y también aquel día hubo varios heridos entre los fieles.

«De Francia telegrafían ayer: «En el octavo día de batalla, los alemanes están en todas las partes del frente soldadamente contenidos por las tropas franco británicas, y en ciertos puntos rechazados, aunque arrojan sin cesar nuevos contingentes y a pesar del encarnizamiento de sus ataques y de la enormidad de sus medios materiales.»

Por sus comunicados, ellos mismos reconocen que progresan lentamente, y, en realidad, no anuncian ningún progreso en veinticuatro horas. Tampoco pueden ocultar las grandes pérdidas de su activo.

La situación del frente, desde ayer, no sufrió ninguna modificación, exceptuando el norte de la línea de ataque, donde una tentativa alemana, que se dibujaba a favor de un violento bombardeo contra las defensas británicas en dirección de Arras, fué seguidamente rechazada, lo que sólo resultó una digestión pasajera sin efecto.

El periódico de Clemenceau L'Homme Libre dice que la conferencia de Versalles ha decidido que no haya contraofensiva francesa o británica, sino que la contraofensiva sea a la vez de los aliados reunidos.

En la reunión celebrada el día 28 en el frente, en presencia del general Petain, de Clemenceau y de Loucheur, el general Pershing se presentó al general Foch, declarando: «Vengo a manifestaros que el pueblo yanqui consideraría como un gran honor el que nuestras tropas combatiesen en la batalla actual, honor que os pido nos concedáis en mi nombre y en el suyo, puesto que en este momento no se trata más que de combatir. Nuestra infantería, artillería, aviación y todo cuanto poseemos es vuestro y podéis disponer de ello como os plazca. Aun vendrán más fuerzas nuestras, tan numerosas como lo consideréis necesario. He venido expresamente para manifestaros que el pueblo yanqui se considerará orgulloso de haber combatido en la batalla más grande y más hermosa que ha de registrar la Historia.»

Por los ferroviarios despedidos

VALENCIA, 29.—El Comité pro ferroviarios ha dirigido un telegrama al presidente del Consejo de ministros, en nombre de todas las Sociedades obreras y de los partidos de la izquierda, rogándole gestione la readmisión de los obreros despedidos.

Agrega en el despacho que no duda se realizará esa obra de justicia, si el Gobierno desea verdaderamente rectificar los desaciertos anteriores, imponiendo nuevos derroteros a la política española.—C.

Consejo de ministros

Cerca de las once de la mañana se reunió hoy, en la Presidencia, el Consejo de ministros. El primero en llegar fué el presidente.

A la entrada, el ministro de Fomento dijo que sólo llevaba papeles de estudio, y el de la Guerra afirmó que sometería al conocimiento de sus compañeros asuntos de trámite pendientes de despacho.

El ministro de Hacienda afirmó que la única noticia que podía facilitar era la de que el director general de Aduanas, Sr. Ferrer y Vidal, atendiendo a sus indicaciones, había retirado la dimisión de su cargo.

Los ministros de Gobernación, Estado, Marina, Gracia y Justicia e Instrucción manifestaron que en sus departamentos no había ninguna noticia especial.

El Consejo terminó a la una y cuarto. El jefe del Gobierno dijo a los periodistas que la nota sería breve, pues sólo se habían ocupado de proyectos que habrán de presentarse a las Cortes.

La nota, que fué facilitada por el Sr. Alba, dice así: «El Gobierno ha dedicado íntegramente su deliberación de hoy al despacho de expedientes administrativos y al estudio de los proyectos de ley que han de ser sometidos al Parlamento.»

Continuará el Consejo el martes.

El hambre nacional

Restricción del consumo de carbón.

El ministro de Fomento ha anunciado que en vista de la escasez de carbón se propone restringir su consumo.

Una de las primeras medidas que va a adoptar es la de obligar al paro a las industrias metalúrgicas desde los sábados a mediodía hasta el lunes, y si fuese preciso hará paradas y otras industrias más días, igual que se ha hecho en Inglaterra y los Estados Unidos.

El conflicto del algodón.

BARCELONA, 30.—El Comité algodonero se ha reunido esta tarde. En virtud del telegrama recibido del presidente del Consejo de ministros, relativo a disminuir el trabajo de la industria algodonera, con objeto de reducir el consumo, se ha acordado que, a partir del lunes próximo, sea el día señalado por los fabricantes para suspender sus trabajos en sus establecimientos.

En las fábricas que trabajan por la noche también se suspenderá el trabajo los lunes por la noche.

En caso de infracción, será multado con una peseta cada huso que se emplee.

Respecto al pago de los jornales, el Comité ha acordado remitirse a la nota oficial que ordena pagar a los obreros el importe de los salarios de aquella jornada. Se espera que todos los fabricantes acatarán esta disposición del jornal.

Los ministros de Estado y Fomento han telegrafiado a la entidad Fomento del Trabajo Nacional confirmando la salida de Galveston para Barcelona, vía Habana, del vapor Infanta Isabel, con 6.887 balas de algodón escomulgadas a comerciantes y fabricantes de Cataluña.—C.

Acaparación e incautación de trigos.

GRANADA, 29.—Se ha reunido la Junta de Subsistencias, con representantes de los panaderos, labradores y molineros, y adoptó medidas encaminadas a asegurar las existencias de trigo hasta la próxima cosecha.

La Junta ha comenzado una activa campaña para descubrir las ocultaciones.

En poder de José Jiménez y de Antonio Abril se han encontrado 10.000 kilos de trigo y 4.500 de harinas.

Según parece, sufrirá una multa de 500 pesetas cada uno.—C.

JEREZ, 29.—En la sesión municipal de ayer se ha dado cuenta de un telegrama del gobernador ordenando a la Alcaldía que le facilite guías necesarias para saber cómo han de obtenerse de los labradores partidas de trigo y harinas con destino a la capital de la provincia.

Los concejales de todos los matices políticos se opusieron a la orden, acordando delegar ésta, dado el inminente peligro que supone la incautación en una comarca que carece de grano.—C.

Envío de harinas.

BILBAO, 29.—Por fin el gobernador civil ha recibido del de Valladolid un telegrama, en el que le anuncia que ha logrado adquirir 800 sacos de harina de primera clase, que serán facturados en el tren mixto de esta tarde, vendiendo la resistencia de los fabricantes, que el camarada Indalecio Prieto denunció en el Parlamento.

Continúa la carestía.

ORENSE, 29.—El problema de las subsistencias se agrava de un modo alarmante. En cuarenta y ocho horas ha subido el precio de la carne, el azúcar, el aceite y el carbón, sin causa conocida y sin que lo autorice la Junta de Subsistencias.

El vecindario está indignado y proyecta realizar un acto público contra tal abuso.—C.

Los carniceros.

AVILA, 29.—Una Comisión del gremio de carniceros ha visitado al gobernador para que les autorice a elevar el precio de la carne en 40 céntimos el kilo.

Como el gobernador se ha negado a ello, advirtieron que mañana no matarán.

El vecindario está alarmado ante el conflicto que la falta de carne representa.—C.

ESPECTÁCULOS PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las cinco, El beso de la gitana.—A las diez, El beso de la gitana.

FRINOESA.—A las seis y media, Los cachorros.—A las diez, Los cachorros.

COMEDIA.—A las cinco, ¿Que viene mi marido?—A las diez, ¿Que viene mi marido?

ODEON.—A las seis, La madre Quimera.—A las diez, La madre Quimera.

LARA.—A las cinco, Pippiola y De cerca.—A las diez, Los senderos del mal.

ZARZUELA.—A las cuatro, Mal de amores y

El hambre nacional

Restricción del consumo de carbón.

El ministro de Fomento ha anunciado que en vista de la escasez de carbón se propone restringir su consumo.

Una de las primeras medidas que va a adoptar es la de obligar al paro a las industrias metalúrgicas desde los sábados a mediodía hasta el lunes, y si fuese preciso hará paradas y otras industrias más días, igual que se ha hecho en Inglaterra y los Estados Unidos.

El conflicto del algodón.

BARCELONA, 30.—El Comité algodonero se ha reunido esta tarde. En virtud del telegrama recibido del presidente del Consejo de ministros, relativo a disminuir el trabajo de la industria algodonera, con objeto de reducir el consumo, se ha acordado que, a partir del lunes próximo, sea el día señalado por los fabricantes para suspender sus trabajos en sus establecimientos.

En las fábricas que trabajan por la noche también se suspenderá el trabajo los lunes por la noche.

En caso de infracción, será multado con una peseta cada huso que se emplee.

Respecto al pago de los jornales, el Comité ha acordado remitirse a la nota oficial que ordena pagar a los obreros el importe de los salarios de aquella jornada. Se espera que todos los fabricantes acatarán esta disposición del jornal.

Los ministros de Estado y Fomento han telegrafiado a la entidad Fomento del Trabajo Nacional confirmando la salida de Galveston para Barcelona, vía Habana, del vapor Infanta Isabel, con 6.887 balas de algodón escomulgadas a comerciantes y fabricantes de Cataluña.—C.

Acaparación e incautación de trigos.

GRANADA, 29.—Se ha reunido la Junta de Subsistencias, con representantes de los panaderos, labradores y molineros, y adoptó medidas encaminadas a asegurar las existencias de trigo hasta la próxima cosecha.

La Junta ha comenzado una activa campaña para descubrir las ocultaciones.

En poder de José Jiménez y de Antonio Abril se han encontrado 10.000 kilos de trigo y 4.500 de harinas.

Según parece, sufrirá una multa de 500 pesetas cada uno.—C.

JEREZ, 29.—En la sesión municipal de ayer se ha dado cuenta de un telegrama del gobernador ordenando a la Alcaldía que le facilite guías necesarias para saber cómo han de obtenerse de los labradores partidas de trigo y harinas con destino a la capital de la provincia.

Los concejales de todos los matices políticos se opusieron a la orden, acordando delegar ésta, dado el inminente peligro que supone la incautación en una comarca que carece de grano.—C.

Envío de harinas.

BILBAO, 29.—Por fin el gobernador civil ha recibido del de Valladolid un telegrama, en el que le anuncia que ha logrado adquirir 800 sacos de harina de primera clase, que serán facturados en el tren mixto de esta tarde, vendiendo la resistencia de los fabricantes, que el camarada Indalecio Prieto denunció en el Parlamento.

Continúa la carestía.

ORENSE, 29.—El problema de las subsistencias se agrava de un modo alarmante. En cuarenta y ocho horas ha subido el precio de la carne, el azúcar, el aceite y el carbón, sin causa conocida y sin que lo autorice la Junta de Subsistencias.

El vecindario está indignado y proyecta realizar un acto público contra tal abuso.—C.

Los carniceros.

AVILA, 29.—Una Comisión del gremio de carniceros ha visitado al gobernador para que les autorice a elevar el precio de la carne en 40 céntimos el kilo.

Como el gobernador se ha negado a ello, advirtieron que mañana no matarán.

El vecindario está alarmado ante el conflicto que la falta de carne representa.—C.

ESPECTÁCULOS PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las cinco, El beso de la gitana.—A las diez, El beso de la gitana.

FRINOESA.—A las seis y media, Los cachorros.—A las diez, Los cachorros.

COMEDIA.—A las cinco, ¿Que viene mi marido?—A las diez, ¿Que viene mi marido?

ODEON.—A las seis, La madre Quimera.—A las diez, La madre Quimera.

LARA.—A las cinco, Pippiola y De cerca.—A las diez, Los senderos del mal.

ZARZUELA.—A las cuatro, Mal de amores y

La infanta de los bucles de oro.—A las seis y media, La alegría del batallón y La canción del olvido.—A las diez, La infanta de los bucles de oro y La canción del olvido.

APOLO.—A las cuatro, El contrabando y Los cadetes de la reina.—A las seis y media, El niño judío y ¡Te lo debo, Santa Rita!—A las nueve y tres cuartos, El niño judío y Los cadetes de la reina.

OOMICO.—A las cuatro, Las hijas de España y La perla del frontón.—A las seis y media, La perla del frontón y Los años del mundo.—A las diez y cuarto, Los años del mundo.—A las once y media, La perla del frontón.

INFANTA ISABEL.—A las cuatro, Un lío del otro mundo.—A las seis y cuarto, Doña Dead-ones.—A las diez y cuarto, Un lío del otro mundo.

PARISH.—A las cuatro y media de la tarde y nueve y media de la noche dos grandes y variadas funciones, segunda y tercera representación de la compañía de circo, equestres, equilibristas, acróbatas, saltadores, clowns, bufos, excentricos, parodistas, bajo la dirección de madame veuve de William Parish.

Cooperativa Socialista Madrileña

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.—Tendas de ultramarinos. RUC: ARGANZUELA, 1, teléfono 5.099; VALENCIA, 5, teléfono 4.795; PILAR, 41 (Guindalera); MARTINEZ CAMPOS, 1; LIBERTAD, 26, teléfono 4.368; JUAN PANTOJA, 9, teléfono 3.691.—Gran café en la Casa del Pueblo, PIA MONTE, 2.

Platos del día para mañana.

A las doce.—Paella con pollo, 1,25; tortilla con escabeche, 1,25; merluza a la vinagreta, 1,25.

A las seis.—Pepitoria de gallina, 1,25; entrecot a la sevillana, 1,25.

M. Roca

Fotógrafo. TETUÁN, 20, MADRID. Gran premio en la Exposición internacional de Bruselas de 1913.

Cooperativa Socialista Vizcaína

Exactitud en el peso. Calidad superior. Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, algaratas y batería de cocina.—SAN FRANCISCO, 9; URAZURRUTIA, 33 y ALAMEDA DE SAN MAMES, 12, BILBAO.

Cooperativa Socialista Obrera de Eibar

Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones.—SUCURIALES BIDEARRIETA; ARRAGUETA, 3; CALBETÓN, 10; BIDEARRIETA, 6.

EL MÁS FINO, EL MÁS PURO

Coñac "Faro" En todas las tiendas. En todas las calles.

Trajes, gabanes, impermeables

BASTERIA ECONOMICA - Farmacia, 3, MADRID.

M. García Cortés. Abogado. Por. 19. Horas de consulta: de siete a nueve y de noche, los días laborables. Honorarios módicos para los obreros asociados.

Jóvenes sin carrera

Si aspiráis a crearos un porvenir mejor, podéis conseguirlo con comodidad y economía, sin abandonar vuestras ocupaciones y residencia. Estudios por correspondencia. En nueve meses la carrera de tenedor de libros. Sólo se necesita saber leer, escribir y contar.—Diploma al fin de estudios.—Pedid detalles gratis al director «Academia E. de Enseñanza», Granja de Torrehermosa (Badajoz).

BEBED LA DELICIOSA SIDRA CHAMPAGNE EL GAITERO

de VILLAVICIOSA (Asturias) Imprenta de Fortanet, Libertad, 20.

JARABE VERDU. Misericordias de la piel. Vicios de la sangre. TESTIMONIOS DE PERSONAS AGRADECIDAS. Una erupción crónica y general de la piel. «Me es grato manifestar a Vd. que he obtenido muy buenos resultados con su excelente JARABE VERDU DEMULCENTE que no en vano disfruta de antigua y creciente fama; padecía de una erupción crónica y general de la piel, muy molesta y tenaz; a temporadas se multiplicaba con granos muy dolorosos. Su excelente depurativo me ha curado por completo de esta molesta enfermedad de la sangre. Poniente, 26, 3.º, 1.ª, Barcelona. Firmado, A. Navarro.»